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日本“购岛”殃及经济

年度国际财经

中海油收购尼克森

新 36条 温州金改VS

鼓励民间投资细则密集出台
房产税试点扩围
深圳前海特区中的特区

大病医保报销新政发布
IPO停摆
中概股危局

红豆集团董事长周海江

可以考虑取消公有经济和非公

有经济这一说法，把国企业、民营企

业、个私企业统称为“国民企业”，“外

资企业”辟出其内。这样的表述，更有

利于形成公平竞争的市场经济环境，

有利于我国经济的健康发展。

一方面，企业老板们时刻要懂得

自己的企业仍然是中国特色社会主

义大家庭的一员，应该尽社会责任；

另一方面，人们要看到民营企业在中

国特色社会主义经济中不可缺少、越

来越大的作用，要平等对待。

C20创业板俱乐部成员王栋
国家更重视民营企业了，原来

垄断的领域在逐步放开，给了民营

企业越来越多的生存空间。所以，

这几年，民营企业的发展突飞猛进。

中国经济 GDP、税收等等，民营企
业都作出了很大的贡献。这十几年，

尤其是最近 10年，是民营企业发展
的黄金时间。

现在，一些垄断领域如何进入，

是摆在民营企业面前的一道待解之

题。仍然能够在企业的经营中遇到那

些看不见的“玻璃门”。

10月 10日，中国政府网公布《国
务院关于第六批取消和调整行政审

批项目的决定》提出：“凡公民、法人

或者其他组织能够自主决定，市场竞

争机制能够有效调节，行业组织或者

中介机构能够自律管理的事项，政府

都要退出。凡可以采用事后监管和间

接管理方式的事项，一律不设前置审

批。”

学者将此新政内容总结为新“两

个凡是”。即：凡公民能自决的，政府

都要退出；凡市场能调节的，政府都

要退出。

【新闻回放】

国家行政学院教授汪玉凯

许多行政审批是由计划经济向

市场经济体制转向过程中产生的怪

胎，增加了暗箱操作的自由裁量权。

毫无疑问，此次国务院决定体现的理

念，尤其是新“两个凡是”这样的说

法，像一道光，直刺那些作为怪胎而

存在的不合理的行政审批。

细察 314个项目的具体目录，过
度行政审批的阴影笼罩范围之广，令

人唏嘘。其中既有关涉较为重大的，

如新药试行标准转正审批，也有细枝

末节到比如为保证管线的安全使用

需要修剪城市树木的审批，汽车防盗

报警系统生产许可，甚至是化学处理

剂中的产品卫生许可……行政审批

可谓事无巨细。

浙江工商大学经济学院教授朱海就

新“两个凡是”的核心是推动政

府退出市场，退出社会，这与“新改

革”的原则是相符的。政府退出市场

和社会，是公平正义的体现，是对原

先错误的纠正。事实上，现在政府能

做的，市场都能做，并且成本更低，效

率更高。

新“两个凡是” 政商结VS

11月 23 日，业界翘首以盼的《浙
江省温州市金融综合改革试验区实施

方案》正式出台。与此同时，继今年上

半年“新 36条”细则相继出台以来，国
务院对于“新 36条”细则的落实督导
工作也在同步进行。12月 9日，国务
院组成的三个“新 36条”督察组分别
赴江苏、河南等六省督察，鼓励和引导

民间投资发展情况。国务院这次督察

的目的，是“进一步督促地方人民政府

认真贯彻落实‘新 36条’及国务院有
关部门制定的民间投资实施细则，消

除制约民间投资发展障碍，降低准入

门槛，创造公平竞争环境，推动民间投

资取得实质性进展”。

【新闻回放】

《中国企业报》记者钟文

11 月 23 日，《浙江省温州市金
融综合改革试验区实施方案》（以下

简称《金改方案》）终于尘埃落定。

作为我国金融改革的一件大

事，温州金改牵动着亿万人的心。而

作为一位全程参与了温州金融改革

报道的记者，在这近一年的时间里，

当我穿梭在温州的大街小巷、厂矿

企业，从温州人，特别是企业家的眼

神里、话语中，能深切地感受到他们

对金改的急迫和期待，并能触摸到

温州民间资本的脉动，感受到温州

民间资本的力量。

温州作为我国经济改革的先行

区，不仅有数万家大大小小、遍布城

乡的企业，还有数百万在国内外经

商创业的精英，通过他们的智慧和

才干，积攒了高达 8000亿元的民间
资本。这些民间资本就像江河里的

水一样，汹涌澎湃，正伺机寻找合适

的出水口释放出去。

如此，你就能理解温州人的那种

急切了。

让民间资本阳光化、合法化，这

是国家批准温州金改的初衷。尽管

《金改方案》的出台褒贬不一，赞扬者

有之，批评声也不少。“有创新，但没

有突破”这是比较中肯的评价。更有

悲观者认为，这种自下而上的改革

注定要失败，并呼吁顶层设置。

尽管自上而下的改革似乎更加

符合惯例，但自下而上的改革并不是

没有先例。上世纪 70年代，安徽凤阳
县的几个农民偷偷搞起的农村土地

承包，如星星之火，最终点燃了一场

轰轰烈烈的全国性农村土地大包干

的运动，甚至在 80、90年代，许多企
业也模仿搞起了企业承包。

改革从来就不是一蹴而就的，

也不可能让所有人都满意。温州金

改也如此。小额贷款公司转村镇银

行依然渺茫，而利率市场化根本就

没有提及……但温州金改的步伐并

没有，也不可能停止。

【当事者说】

【亲历者说】 【意见领袖】

北京理工大学经济学教授胡星斗

此前也在浙江基层行政机构如

县级城市推广过类似举措，鼓励设

立民营银行与乡村银行等民间金融

机构，但上述试点大多不了了之或

仅限于某地区试点，从来没有推广

开来。此次温州改革步伐迈得比较

大，不仅如此，而且还在大力度推

广。只有这样，才能从根本上改革

目前金融垄断的现状。

2012年 4月 16日下午，正在美
国华盛顿访问的日本东京都知事石原

慎太郎于当地的一个研讨会上发表演

讲称：“东京政府决定从私人手中购买

钓鱼岛(日方称‘尖阁列岛’)，此计划已
获得钓鱼岛‘土地拥有者’同意。”

自此之后，日本在“购岛”的错误

道路上越走越远。9月 11日上午，日
本政府与钓鱼岛所谓“土地权所有

者”栗原家族正式签署了岛屿的“买

卖合同”。

日本“购岛”闹剧引起中国民众

的强烈抗议。民众取消赴日游，退订

日本车。国旅、中旅、康辉等多家旅行

社赴日游成团数量急剧减少，有的旅

行社已经取消全部日本游计划。

同时，在华日企的经营亦受到较

大冲击。 日系汽车销量下滑，丰田、日

产等日本大型汽车 生产商于纷纷表

示在华减产；日本电器无人问津，众多

日本家电企业在华业绩大幅下滑；原

计划于 9月 在上海举行“夏普创业百
年”的大型活动被夏普高层叫停；索尼

筹划已久的针对中国 市场的营销大

打折扣。据市场调查公司中怡康 7月
第三周与 9月第二周的数据显示，夏
普彩电的 份额由 8.8%下跌到 4.7%；索
尼的份额由 5.9%下跌至 4.4%；松下的
份额已跌至 0.4%，而东芝、三 洋等日
系品牌的占有率都跌至 1%以下。

日本首富、优衣库社长柳井：

日本政府在钓鱼岛争端升级后

没有做任何缓解努力，给日本企业造

成了巨大影响。如果舍弃中国市场，

跨国企业只有死路一条。日本若继

续如此行事，将加速没落。

中国商务部发言人沈丹阳：

日本上演了非法“购岛”的闹剧，

是对中国领土主权的严重侵犯，是对

中国人民感情的严重伤害，已经激起

了全中国人民的强烈愤慨和坚决抵

制。中日经贸合作符合双方利益，日

本非法“购岛”闹剧，势必影响、损害

中日经贸关系的正常发展。而这是

我们所不愿意看到的。

日本东京银座某化妆品店经理：

日中两国国民有不同主张也是

正常的，更需要加深相互的理解……

日中两国百姓应该相互尊重。

我们在日本认真制造产品，尽最大

努力向中国顾客销售。平时也和中

国服务员—起工作，很多中国顾客

购买我们的商品，某种意义上来说；

我们是在中国顾客的支持下才成长

起来的。因为政治因素而影响两国

关系，真的很让人伤心、很痛苦 。

我们从内心深处很想和中国人友好

相处。

【当事者说】 【亲历者说】 【意见领袖】

任何争端的背后都是经济利益

在主导和驱使。从某种程度上说，

这个时点爆发的钓鱼岛之争，名为

领土之争，实为美国主导的经济之

战，名为中日之争，实为美中之争。

在我们热情澎湃地去反日护岛时，

美国对于中国的经济战早已无声无

息地打响。

冷静客观地将中日付诸经济战

的利弊作一分析，相信我们能够形成

共识：领土之争应用外交方法解决，

不应转化为经济战争，中日两国企业

不应成为钓鱼岛事件的被牺牲者，日

本不应该成为美国经济图谋的被利

用者。

【当事者说】 【亲历者说】 【意见领袖】

2012年 12月 7日，加拿大政府宣
布，批准中国海洋石油有限公司以 151
亿美元收购加拿大尼克森公司的申

请。至此，中海油完成了中国企业在海

外的最大宗收购。中海油计划收购海

外石油公司由来已久，2005年中海油
计划收购美国优尼科公司，却因强大

政治阻力而失败。7年后，中海油终于
在加拿大成功并购。根据收购协议，中

海油支付 151亿美元现金收购尼克森

100%流通的普通股和优先股，同时还
要接过尼克森高达 43亿美元的债务。

尼克森分布在加拿大西部、英国北

海、墨西哥湾和尼日利亚海上等全球最

主要产区的资产中包含了常规油气、油

砂以及页岩气资源。自 2005年以来，尼
克森一直保持盈利。在最近的一个财政

年度，尼克森实现净收益 7.05亿美元。
若计入尼克森的盈利贡献，中海油

2011年的每股盈利可增加 0.1元。

中海油董事长王宜林：

此交易对加拿大、阿尔伯特省和

卡尔加里市带来的经济利益得到了加拿

大工业部的认可。中海油将因尼克森优

良资产及优秀员工队伍的加入受益。

中海油首席执行官李凡荣：

该交易将为尼克森员工、合作伙伴

及中海油带来机遇，很高兴加拿大工业

部长认可该交易给加拿大带来净利益。

这笔交易成功“过关”具有标

志性意义。标志之一在于其交易金

额创下纪录。151 亿美元的收购金
额，使该交易成为中海油乃至中国

企业迄今完成的海外最大收购。

同时，这是加拿大自 2008年爆
发金融危机以来的最大金额外资收

购案。在全球经济复苏乏力的当下，

这笔“大生意”无疑将提振相关行

业及整体经济的投资和商业信心；

标志之二在于其成为中国企业成功

“走出去”的典型，并为将来中企海

外并购带来重要判例。

一段时间以来，以华为、中兴

海外并购遇挫等为热点的中企国

际化不顺利的局面也因此出现突

破；标志之三在于交易后的未来

发展，将成为中海油这样的中国

大型能源企业整体实力的重要考

量。
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